
Бог испытывающий 
Испытующий же сердца знает, какая мысль у Духа, 

потому что Он ходатайствует за святых по [воле] Божией. 

(Рим.8: 27) Мы уже отчасти говорили об испытаниях, но для чего 

они нам нужны, как они происходят, чего хочет Бог через них от 

нас добиться, что испытывается?   

С великою радостью принимайте, братия мои, когда 

впадаете в различные искушения, зная, что испытание вашей 

веры производит терпение; терпение же должно иметь 

совершенное действие, чтобы вы были совершенны во всей 

полноте, без всякого недостатка. (Иак.1:2-4) Давайте 

внимательно рассмотрим этот текст. Чем отличается искушение от 

испытания? Искушение – это побуждение ко греху и происходит от 

дьявола. Бог же, допуская искушение, испытывает нас; устоим ли 

мы, станем ли бороться, молиться, взывать о помощи или 

поддадимся искушению. Часто искушение побуждает к какому-то 

определённому греховному действию или поступку. В некоторых 

местах Писания слово искушение нужно понимать как испытание. 

И было, после сих происшествий Бог искушал Авраама и сказал 

ему: Авраам! Он сказал: вот я. [Бог] сказал: возьми сына твоего, 

единственного твоего, которого ты любишь, Исаака; и пойди в 

землю Мориа и там принеси его во всесожжение на одной из 

гор, о которой Я скажу тебе. (Быт.22:1,2) Здесь Бог побуждает 

Авраама к определённому действию, но не греховному, и 

испытывает веру и послушание Авраама.  Блажен человек, 

который переносит искушение, потому что, быв испытан, он 

получит венец жизни, который обещал Господь любящим Его. 

В искушении никто не говори: Бог меня искушает; потому что 

Бог не искушается злом и Сам не искушает никого, но каждый 

искушается, увлекаясь и обольщаясь собственною похотью; 

похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех рождает 

смерть. (Иак.1:12-15) 

В нашей плоти ещё живут греховные желания, похоти. Сатана 

об этом знает и пытается через них действовать на нас, чтобы 

отвратить нас от Бога. Желание оформляется в помыслы, то есть, 

пла-нирование действий, затем происходят и сами греховные 

действия, которые разделяют с Богом и приводят к духовной 

смерти. Какими методами пользуется сатана? Увлечением и 

обольщением. Не нужно путать увлечение с влечением. Бог 



привлекает нас к Себе мягко, действуя любовью, не заставляя, но 

убеждая. Он так же даёт нам влечение к какому-то служению или 

действию. Мы же совершаем это добровольно и сознательно из 

любви к Отцу и Сыну Его. Увлечение по сути дела является 

страстью, которая захватывает человека, пленяет его мысли, 

нацеливает только на это. Так было у Амнона с Фамарью. 

Увлечение сопровождается обольщением. Ты узнаешь что-то 

новое, это принесёт тебе пользу или выгоду, такого наслаждения ты 

ещё не испытывал и так далее. 

Искушение выбивает нас из привычной колеи жизни, создаёт 

напряжение или неприятности. Чему же тут радоваться, притом 

радостью великою? Радоваться нужно тому, что мы дети Божьи и 

рабы Христовы. Дьявол же в ярости нападает на нас, но Бог не 

допускает искушений сверх наших сил, но даёт силы их 

переносить. До уверования мы не воспринимали наши похоти как 

искушения. Нельзя? Но если очень хочется, то можно. Теперь мы 

понимаем, что это побуждение ко греху. Мы должны начать 

бороться и радоваться тому, что Господь со Своей силой и 

могуществом на нашей стороне и даст нам перенести искушение, 

одержать победу. 

Мы впадаем в искушения. Если рассмотреть это от слова 

падать, то непредумышленное падение для человека всегда 

неожиданно и неприятно. Искушения также приходят неожиданно, 

как бы сбивают с ног. Но искушение ещё не грех, но повод ко 

греху. Как мы встаём после падения, так нам нужно встать и при 

искушении. При падении бывают и повреждения, так что нам 

нужно обращаться за помощью к врачам. В искушении нам всегда 

нужно обращаться за помощью к Богу, независимо от того, малое 

оно или большое. Сами мы с силой, хитростью и коварством 

сатаны справиться не можем, но мы должны радоваться тому, что в 

нас живёт Тот, кто победил лукавого. 

Как ручейки впадают в реку и от этого она становится полнее 

и шире, и этот процесс обязательный, так и мы будем впадать в 

искушения до конца наших дней на земле. И восстал сатана на 

Израиля, и возбудил Давида сделать счисление Израильтян. 

(1Пар. 21:1) А Давид в то время был уже лет семидесяти. Но мы 

должны наполняться не искушениями и грехами, а победами над 

ними. 



Мы должны принимать эту особенность нашей духовной 

жизни, а не отвергать или игнорировать её. Некоторые учат, что у 

верующего должна быть счастливая, благополучная и безмятежная 

жизнь. В Царстве небесном так оно и будет, но не на земле и не 

сейчас. Иисус и Апостолы не раз говорили, что многими скорбями 

надлежит нам войти в Царство Божие. Искушения также 

причиняют нам скорби, но мы должны научиться радоваться и в 

скорбях, как Апостолы радовались. 

Искушение должно открыть нам знание о Боге, о нас самих, о 

сатане. Почему Бог допустил именно это искушение? Что Он хочет 

нам через это сказать, чего хочет от нас добиться? Что 

испытывается в данный момент? Воспринимаю ли я искушение как 

написано в Писании? Имею ли я должное осознание данного греха 

или отношусь к нему легкомысленно? Прошёл ли я серьёзное 

очищение в данной области? Хорошо ли я ориентируюсь в учении 

Иисуса Христа и Апостолов? Как победить в искушении? 

Чего хотел сатана? Ввести нас в явный или тайный грех, пре-

льстить хорошим заработком, лёгкой наживой или удовольствием, 

поразить нас заблуждением или лжеучением?  

Вопросов может возникнуть ещё много, но искать ответы на 

них нужно в личном общении с Иисусом Христом.  

В нашем тексте говорится об испытании веры. Вера 

испытывается в любом искушении, но испытываются и другие 

качества, которые насадил в нас Дух Святой. Богу важно не только 

то, что они в нас заложены, но и то, как они работают, а это 

выявляется в искушениях. Испытывается наша верность, 

покорность, послушание, умение прощать, добродетель и многое 

другое. Все добрые качества христианина должны быть испытаны, 

но каждое в своё время. Испытываются также и наши сердца. Всё 

глубинное и сокровенное будет выведено во свет Божий. 

Испытание веры производит терпение. Производит не 

искушение, а испытание веры, то есть Бог ожидает от нас 

определённого результата. Почему Бог хочет от нас прежде всего 

терпения? От искушения не так то легко освободиться, искушения 

бывают длительными, помощь приходит не сразу. Человек 

нетерпеливый может предпринять активные действия в борьбе с 

искушением, но без Бога. Он неизбежно потерпит поражение и 

впадёт в грех. Терпеливый ожидает ответа от Бога на свои вопросы, 

конкретных вразумлений и указаний, исполнения силой от Бога. 



Получив всё это, он приступает к активным действиям под 

руководством Духа Святого и побеждает. Такие действия, 

благодаря терпению, конечно же будут совершенными. Всякий 

механизм посредством испытаний усовершенствуется. Таким же 

образом усовершенствуется наша духовная жизнь, наполняется 

Иисусом Христом. Благодаря испытаниям мы избавляемся от 

недостатков. Не нужно расслаблять себя мыслью, что в жизни на 

земле невозможно избавиться от всех недостатков и достичь всей 

полноты Христовой. Духовная жизнь должна в нас преобладать и 

побеждать, тогда к моменту перехода в вечность мы будем 

приготовлены во всей полноте без всякого недостатка. 

Если, впадая в искушение, мы должны радоваться, то, 

победив, перенеся искушение, мы должны блаженствовать, потому 

что имеем обетование. Венцом награждался победитель, а если 

венец золотой? Но именно таким венцом награждаются в вечной 

жизни те, которые побеждают в искушениях и совершенствуются в 

испытаниях. Они будут в почёте и славе. 

 

 
 


